

der durch den Täter verletzte Gesetzlichkeit beschränken, wenn es seine Funktion zur Aufdeckung und Lösung von Widersprüchen zwischen dem Verhalten einzelner und den Erfordernissen der gesellschaftlichen Entwicklung, als Instrument der Führung von Menschen bei der Lösung der Aufgaben des umfassenden sozialistischen Aufbaus, erfüllen soll.

Die Feststellung der Wahrheit in jedem Verfahren ist Voraussetzung einer gerechten, der sozialistischen Gesetzlichkeit gemäßen Strafrechtspflege, weil das Strafverfahren im Einklang mit den objektiven Gesetzmäßigkeiten der gesellschaftlichen Entwicklung steht und auf deren Durchsetzung gerichtet ist. Nur wenn die Wahrheit in der Strafsache festgestellt wird, kann eine gerechte, überzeugende und wirkungsvolle Entscheidung gefunden werden, kann das Strafverfahren sein gesellschaftliches Ziel erreichen, seine politisch-ideologischen Aufgaben lösen. Die unmittelbare Mitwirkung der gesellschaftlichen Kräfte am Strafverfahren, als Ausdruck des grundlegenden Rechts auf Mitgestaltung des gesamten gesellschaftlichen Lebens, stellt eine entscheidende Garantie für die Feststellung der Wahrheit und die Gewährleistung der sozialistischen Gesetzlichkeit sowie der Rechte der Bürger, für die gesellschaftliche Wirksamkeit des Verfahrens dar. Die unmittelbare Mitwirkung der gesellschaftlichen Kräfte am Strafverfahren, die Feststellung der Wahrheit und die Gewährleistung der sozialistischen Gesetzlichkeit und der Rechte der Bürger bilden unter Zugrundelegung der dargestellten Aufgaben die Grundprinzipien des sozialistischen Strafverfahrens. Sie kennzeichnen die gesellschaftliche Funktion des sozialistischen Strafverfahrens und seine gesellschaftlichen Grundlagen. Das sozialistische Strafverfahren dient dem Fortschritt und entspricht somit den Interessen des werktätigen Volkes. Dies zu erkennen bedeutet zugleich, die Notwendigkeit der weiteren Entfaltung der unmittelbaren Mitwirkung der Werktätigen am gesamten Verfahren zu begreifen.

## II

### **Die Bedeutung der unmittelbaren Mitwirkung der Werktätigen am sozialistischen Strafverfahren**

In immer stärkerem Maße entwickelt sich die Initiative und die Aktivität der Werktätigen bei der bewußten Gestaltung der sozialistischen Gesellschaftsverhältnisse in der Deutschen Demokratischen